



Varios representantes de las entidades que conforman el Consorcio de Comercio Justo de Navarra.

El comercio justo llega cada año a más gente, según las entidades navarras implicadas

Este sábado celebra su Día Mundial con actividades en el paseo Sarasate

✎ *Leticia de las Heras*
 ■ *Oskar Montero*

PAMPLONA – El consumo de productos procedentes de comercio justo aumenta año a año, según señalaron desde el Consorcio de Comercios Justo de Navarra con motivo de la presentación de las actividades organizadas en su Día Mundial.

David Ziganda, de OCSI, apuntó que en Navarra el movimiento del comercio justo empezó en los años 60 y, aunque no se dispone de datos por comunidades, la comparativa a nivel estatal muestra un progresivo aumento en el consumo de este tipo de productos. Concretamente, en el año 2015 se alcanzaron los 35 millones de euros en su venta, dos millones más que el año anterior. Pese a esta mejora, apuntó, el nivel de ventas en muy inferior al de otros países como Francia, Alemania u Holanda, donde el gasto medio por habitante y año es 16 veces mayor.

Ángel Gainza, de Alboan, explicó que, a través del comercio justo, lo que pretenden es "hacer una distribución más equitativa de los recursos naturales y sociales". Una labor primordial pues, según denunciaron, vivimos en un sistema donde un 1% de la población posee más de la mitad de la riqueza global mientras que el 80% apenas alcanza el 6%.

A esto hay que añadir la desigualdad de género, pues a nivel global las mujeres generan el 80% de la producción de alimento y apenas poseen el 30% de la tierra. Por todo esto, destacó Gainza, la importancia del comercio justo radica en que tanto los productores como los comer-

PROGRAMA 13 DE MAYO

- **11.45 horas.** Rueda cubana con Juan Carlos Moreno
- **12.00 horas.** Cuenta cuentos con Kamisibai-OCSI-
- **12.15 horas.** Marionetas
- **12.30 horas.** Entrevista de César Muñoz, de Espanica
- **12.30 horas.** Actuación musical de Juanjo Anaya
- **13.15 horas.** Manifiesto
- **13.30 horas.** Batucada infantil
- **17.30 horas.** Bailes de Bollywood Sarasvati
- **18.00 horas.** Taller de magdalenas
- **18.30 horas.** Concierto de MuchaM
- **19.30 horas.** Fallo del concurso de dibujos
- **19.30 horas.** Concierto de Lavanda Flowers

CONSORCIO EN NAVARRA

● **Entidades que lo conforman.** Adsis-Equimercado, Alboan, Fundación Vicente Ferrer, Medicus Mundi, OCSI, Oxfam Intermón, Setem y Pueblos hermanos.

cializadores están respaldados por una política de apoyo en la que se garantiza que no haya ningún abuso, "sobre todo de población infantil" y que hay una distribución equitativa de los precios. De esta manera, pretenden también que esta producción de alimentos se convierta en un empoderamiento tanto para los hombres como para las mujeres.

DÍA MUNDIAL Bajo el lema "Somos rebeldes con causa. Somos Comercio Justo, ¿y tú?", Pamplona se unirá a las actividades organizadas en más de 50 países este sábado 13 de mayo con motivo del Día Mundial del Comercio Justo. A partir de las 11.00 horas todo aquel que se acerque al Paseo Sarasate de Pamplona podrá degustar y adquirir productos de comercio justo y disfrutar de actividades en directo. Además, para los más pequeños habrá juegos infantiles talleres.

Durante la jornada se invitará a la ciudadanía a rebelarse contra la desigualdad y exclusión global participando en la campaña en redes sociales titulada #RebélateConCausa, en la que podrán explicar cómo contribuyen desde el movimiento del Comercio Justo a un mundo mejor.

Además, en el Parlamento de Navarra se encuentra la exposición interactiva 'Las miradas del café', que permanecerá en la Cámara hasta el 14 de mayo. En este mismo lugar se celebrará hoy a las 12.00 horas una charla en la que intervendrá César Muñoz, cofundador de Espanica, un proyecto de economía alternativa y comercio justo hispano-nicaragüense dedicado a la producción del café.

Las personas interesadas en consumir los productos de comercio justo también pueden hacerlo estos días en cinco establecimientos que ofrecen desayunos confeccionados con ellos. Quizás en su camino se encuentre con alguno de los monólogos concienciadores sobre la industria del textil, la tecnología y la alimentación que se están desarrollando estos días en varias líneas de autobuses urbanos de Pamplona y comarca. ●

Luzverde al proyecto de Decreto del uso del euskera en las administraciones

Dabid Anaut, de EH Bildu, destaca la importancia del decreto y pide "más valentía" al Gobierno de Navarra

PAMPLONA – El Consejo Navarro del Euskera aprobó la emisión de un informe favorable al proyecto de Decreto Foral que regulará el uso del euskera en las Administraciones Públicas de Navarra. Tras esta reunión, el proyecto será aprobado por el Gobierno de Navarra para su posterior remisión al Consejo de Navarra.

El informe fue aprobado con 16 votos a favor, uno en contra y dos abstenciones. En la misma sesión, en la que se explicaron los avances principales que presenta el decreto, se ha aprobado también conformar un grupo de trabajo dentro del propio consejo, que avance hacia una nueva ley del euskera.

El parlamentario foral de EH Bildu, Dabid Anaut, destacó la importancia de este decreto, ya que, al no haber de momento con-

senso entre los grupos que apoyan al Gobierno para una modificación en profundidad de la Ley del Euskera, este decreto es el "sustituto" de esa normativa.

Pese a este informe favorable, el parlamentario pidió al Gobierno de Navarra "más valentía" y que dé "pasos firmes y claros" en el decreto foral ya que, a su juicio, estos cambios van "en la dirección equivocada". Anaut consideró que el anterior borrador de decreto contenía "ciertos avances y grandes carencias", quedándose "corto", pero manifestó que el nuevo aún les gusta menos porque tiene "menos luces y más sombras".

En relación al uso del euskera en la zona mixta, afirmó observar una "rebaja" en el nivel de compromiso, al igual que en lo referido a la zona no vascófona. También criticó la nueva redacción de los criterios de uso del euskera en la zona mixta, en lo relativo asimismo a la comunicación oral con los ciudadanos, ya que se ha cambiado la "obligación" de tomar medidas de promoción por la "posibilidad" de hacerlo. – *D.N./Eje*

Formación para hacer presupuestos públicos con enfoque de género

IGUALDAD – El Instituto Navarro para la Igualdad (INAI) y el Instituto Navarro de Administración Pública (INAP) imparten desde ayer el primer curso de formación de personal de la administración en la elaboración de presupuestos públicos con enfoque de género. Su objetivo es capacitar al personal de las Unidades de Igualdad y del Servicio de Presupuestos y Política Financiera de manera que se familiaricen con el análisis de género en los presupuestos públicos, así como conocer el impacto de género que puedan tener. – *D.N.*

Saydes pide ayuda al SNS ante la difícil situación de Potosí

COOPERACIÓN – La asociación Salud y Desarrollo (Saydes) informó de que la ciudad boliviana de Potosí se encuentra en una situación sanitaria "muy complicada" porque los profesionales de urgencias tienen una "capacitación muy escasa", por lo que propuso un "contacto periódico" con el SNS. "Tienen una formación muy escasa, los médicos que trabajan en urgencias simplemente han estudiado seis años de Medicina", afirmó la integrante de la ONG, Eleña Yanguas. – *Eje*

Profesionales reivindican el valor de la educación social

Navarra, Baleares y Valencia critican la escasa cobertura social del Gobierno central

PAMPLONA – La presidenta del Colegio Oficial de Educadoras y Educadores Sociales en Navarra, Marisa Aristu Areopagita, reivindicó el valor de la profesión para el conjunto de la sociedad en una reunión que mantuvo ayer con la presidenta del Parlamento foral, Ainhoa Aznárez.

Aristu le explicó a la presidenta la importancia que tiene para la Educación Social la solicitud de tramitación de una Ley de Regulación de la Profesión de Educación Social. "Consideramos de suma importancia la visibilización, dignificación y reivindicación del valor de esta profesión para la sociedad y creemos en la necesidad de la creación de una Ley que nos beneficia a todos", afirmó. Aprovechó también para dar a conocer la campaña en la que están trabajando para lograr que esta ley sea realidad a través de los hashtag #PortunaleydeEducaciónSocial y #GizarteHezkuntzalegabatena. – *D.N.*